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Compromisos tras informe de la Comisión de Paz y Entendimiento: 

Mandatario anuncia proyecto de reparación 
a víctimas de violencia y reconocimiento 
constitucional a pueblos indígenas 
Presidente mencionó cinco ejes de acción. También aseguró que buscará cambiar el Sistema de Tierras 
Indígenas y creará “un nuevo órgano de asuntos indígenas de alta jerarquía en el Estado”. 

. CASTRO Y H. BURGOS 

Con una puesta en escena que le llevó 
un par de horas de ensayo al mandatario 
y para cuya grabación se taparon las ven- 
tanas de su despacho, en La Moneda, pa- 
ra que no hubiera fotos por parte de la 
prensa, se dieron a conocer anoche cuá- 
les serán las medidas que impulsará el 
Ejecutivo luego del estudio del informe 
de la Comisión para la Paz y el Entendi- 
miento, que la instancia le entregó al Pre- 
sidente Gabriel Boric el 6 de mayo. 

Del documento se desprendieron cin- 
co ejes principales de trabajo, relativos a 
justicia y reconocimiento, reparación a 
las víctimas, restitución de tierras, desa- 
rrollo territorial y garantías de imple- 
mentación. Todo esto, tras un año y 10 
meses de trabajo que tuvieron los comi- 
sionados que incluyeron a todos los par- 
tidos y representantes del mundo em- 
presarial para resolver parte del conflicto 
que existe en las regiones del Biobío, La 

  

  

  

   

Araucanía, Los Ríos y Los Lagos. 

En primer lugar, el Presidente se 
comprometió a cambiar el Siste- 
ma de Tierras Indígenas por uno 

que “sea eficiente y transparente, que 
establezca criterios claros para delimi- 
tar lo que falta por reparar”. 

Para dijo, durante el segundo se- 
mestre “iniciaremos el proceso de con- 
sulta al pueblo mapuche sobre la nueva 
institucionalidad y los mecanismos 
propuestos por la comisión que además 
permitan darle mayor respaldo y legiti- 
midad tal como lo establece el convenio 
1609 de la OIT”. 

2 En segundo lugar, el Presidente 

  

  

   

  

comunicó que se expandirá el 
Programa de Apoyo a Víctimas 

de la Violencia Rural para “ofrecer un 
acompañamiento suficiente, profundo 
y continuado, incluyendo atención psi- 
cosocial y actualizaremos, además, el 

catastro de víctimas”. 
Aseguró asimismo que, conjunta- 

mente, ingresará un proyecto de Ley de 
Reparación Integral a las Víctimas, que 
fue adjuntado como anexo al informe 
de la Comisión. 

3 En tercer lugar planteó el recono- 

  

cimiento constitucional de los 
pueblos indígenas. “Impulsare- 

mos entonces un proyecto de reforma 
constitucional en los términos propues- 
tos por la misma comisión”, agregó. 

An dijo, “Chile requiere de 
una institucionalidad robusta 
(...) por ello, en base a las reco- 

mendaciones de la comisión, impulsa- 
remos la creación de un nuevo órgano 
de asuntos indígenas de alta jerarquía 
en el Estado. Recogemos además la 
propuesta de crear una instancia de re- 
presentación de los pueblos indígenas 
ante el Estado”. 

    

tó al ministro de Economía, Nico- 
lás Grau, la elaboración y puesta 

en marcha de un plan de reactivación e 
inversión económica, especialmente en 
las zonas de Arauco y Malleco, con el 
objetivo de dar nuevas oportunidades 
de empleo y emprendimiento a sus ha- 
bitantes, recogiendo también lo pro- 
puesto en el Plan Araucanía. 

Luego de la cadena, el presidente de 
la Asociación de Agricultores de Malle- 
co, Sebastián Naveillán, calificó como 
“sumamente importante” que el Presi- 
dente “al menos reconoce que hay te- 
rrorismo” y valoró el envío al Congreso 
de la ley de reparación a las víctimas, 
aunque lamentó que no se haya dado 
urgencia a su tramitación. 

El excomisionado advirtió que es 
“preocupante el reconocimiento 
constitucional de los pueblos indíge- 
nas, puesse trata de “algo que no tiene 
unanimidad” 

5 Finalmente, el Presidente manda- 

  

La candidata solicitó a sus adherentes aumentar su presencia en la RM, Valparaíso y Biobío: 

Tohá expresa aprensiones de que baja 
participación en primarias debilite su opción 

S. FARÍAS Y M. MATHIEU . 

A poco más de un mes de que 
se realicen las primarias de la 
coalición gobernante, la convo- 
catoria de los comicios comienza 
a ser un factor que preocupa en 
el sector. Ayer, el experto electo- 
ral Pepe Auth vaticinó más de 
dos millones de electores, pero 
al mismo tiempo aseguró que si 
solo se moviliza a un millón de 
personas sería “el naufragio de 
la opción oficialista”. 

Hasta ahora quien lidera las 
encuestas para esta votación es 
Carolina Tohá (PPD), quien re- 
presenta al Socialismo Demo- 
crático. Según el último sondeo 
Panel Ciudadano-UDD, la ex- 

VOTACIÓN 
El 29 de junio se realizarán las 
primarias del oficialismo que 

definirán al candidato del sector 
  

ministra del Interior tiene el 
10% de las preferencias frente al 
8% de la comunista Jeannette 

Jara y el 7% del frenteamplista 
Gonzalo Winter. El cuarto can- 
didato, Jaime Mulet (FRVS), no 
figuró con un apoyo significati- 
vo en esa encuesta. 

De todos modos, hay preocu- 
pación en el entorno de Tohá por 
la adhesión que pueda generar 
en los comicios del 29 de junio. 

El pasado miércoles en la no- 
che, la candidata PPDrealizó un 
encuentro por zoom con cientos 
de adherentes a su campaña, 
oportunidad en la que señaló 
que “es un desafío no solo ganar 
la primaria, sino que vote mu- 
cha gente. Porque aquí la verda- 
dera competencia es con la de- 
recha. Si ganamos la primaria, 
pero sin tanta votación, no es 
bueno. Y, además, si vota poca 

   

        

Presidencia afirma que casa en San 
Miguel sería comprada con recursos 

Cientos de personas se conecta 

JUAN CARLOS URZÚA 
PRESIDENTE PARTIDO LIBERAL 

gente, hay más riesgo de que no 
ganemos la primaria. Para no- 
sotros que vote gente es un ob- 
jetivo fundamental”, aseguró, 
según detalló La Tercera. 

La preocupación se repite en- 
tre los dirigentes de los partidos 
que la apoyan. El líder del Parti- 
do Liberal, Juan Carlos Urzúa, 
comentó que “tenemos que ac- 
tivar los territorios para llamar 

66 Tenemos que activar los 
territorios para llamar a la gente a 

votar en masa, porque una primaria con 

alta participación, claramente da cuenta 

de lo que la gente necesita”. 

La casa 
está en 
el barrio 
El Llano. 

  

a la gente a votar en masa, por- 
que una primaria con alta parti- 
cipación, claramente da cuenta 
de lo que la gente necesita, la 
gente quiera y después, esa 
misma gente es la que se movi- 
liza para la campaña, para lla- 
mar a todos a votar por un go- 
bierno que sea de carácter na- 
cional como el que Carolina To- 
há está proponiendo”. 

El miércoles pasado la abanderada del PPD pidió mayor 
movilización en zonas clave para convocar electores para la 
votación de fines de junio. 

      iron a la reunión telemática en que participó Carolina Tohá este miércoles. 

be Entre más gente vote 

en la primaria se fortalecerá 

no solo la opción del sector, 

sino que además la de 

Carolina Tohá”. 

LEONARDO CUBILLOS 
PRESIDENTE PARTIDO RADICAL 

  

Pocos alcaldes 

Esta tarea se vuelca compleja, 
además, porque, según expuso 
en la reunión la candidata, care- 
cerían aún del respaldo esperado 
en regiones clave como en la Me- 
tropolitana, Valparaís 

“Ahí hay demasiados votos y 
la red territorial de nuestro sector 
no es tan fuerte, porque no tiene 
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Presidente Gabriel Boric, anoche, en ca- 
dena nacional. 

El presidente de la Asociación de 
Víctimas de la Violencia Rural (AV- 
VRU), Alejo Apraiz, valoró también 
“que el Presidente Boric reconozca 
que existen víctimas de terrorismo en 
las regiones afectadas y se comprome- 
te aenviar al congreso la ley de repara- 
ción a víctimas,”. 

El dirigente emplazó a los parlamen- 
tarios a “que den urgencia al trámite de 
esta ley, para con ello volver las espe- 
ranzas a las víctimas de violencia rural”. 

La senadora Carmen Gloria Aravena, 

quien integró la comisión, valoró el 
anuncio de fortalecimiento de la institu- 
cionalidad de Conadi, “con un registro 
nacional digital de tierras indígenas que 
hace tanta falta, pero por otro lado, el 
reconocimiento de pueblos indígenas y, 
sin duda, el tema de un desarrollo eco- 
nómico fuerte en torno a dos provincias 
que han sufrido la pobreza y la violen- 
cia como nunca, que ha sido el caso de 
Arauco y Malleco”. 

      

ÉÁ Candidatos tendrán menos de 
dos minutos en franja electoral 
El 11 de junio comenzará a emitirse por los canales abiertos la franja 

diferencia de este año. 

franja durante esos días. 
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todos los días con la 

preocupación de ganar la 

primaria y de que participen 

muchas personas”. 

JOSÉ TORO 
SECRETARIO GENERAL PPD 

tanto alcalde”, explicó Tohá. 
Además, en esa reunión indicó 

que se realizarán despliegues por 
parte de su comando, con diversas 

-n aquellas zonas, 
luego del inicio oficial de la campa- 

  

convocatorias 

  

ña electoral. 
y Bíobíio. 

del Partido Radical, 
“hay divi 

   

  

LA POLÍTICA de Perfil 

Rojo Edwards busca crear nueva colectividad: 
Sería su cuarta militancia en seis años 

Luego de su renuncia hace un par de 
semanas al Partido Social Cristiano 
—tras no ser oficializado como candida- 
to presidencial de la colectividad—, el 
senador Rojo Edwards comenzó ayer el 
proceso para crear su nuevo proyecto 

político, llamado Partido Libertad, ya 
que ingresaron la escritura de la nueva 
tienda ante el Servel. 

68 Nos despertamos 

  

Leonardo Cubillos, presidente 
omenta que 

Ñ 1á electorales 
(...) que señalan que entre más 

electoral de la primaria presidencial del oficialismo. En esta oportuni- 
dad, serán dos bloques diarios, de siete minutos y medio cada uno 
(quince al día), que se emitirán antes de las 13:00 y las 21:00 horas. 
Se optó por este formato, según Anatel, porque así "podían mejorar y 
aumentar la visibilidad frente a distintas audiencias a lo largo del día”. 

En 2017, los quince minutos diarios se utilizaron en un solo bloque 
horario. Mientras que en 2021 fueron 30 minutos en total, también 
divididos en dos bloques, porque habían dos pactos con candidatos, a 

Así, cada uno de los precandidatos tendrá poco menos de dos minutos, 
por los 16 días que durará la franja, para mostrar su material audiovisual. 

El orden de aparición que tendrán, por otro lado, se sorteará el 6 de 
junio, e irá rotando diariamente. 

Según estima Anatel, cerca de 9 millones de personas verán la 

En 2019 Anatel calculó que eran cerca de 3 mil millones de pesos los 
que costaban 30 minutos de franja por 30 días previstos a las primera 
y segunda vuelta, es por eso que si bien valoran el espacio, "creemos 
necesario abrir un debate para que el Estado compense a los canales 
de televisión por el altísimo costo que tiene la franja”, comentan. 

gente vote en la primaria se forta- 
lecerá no solo la opción del sector, 
sino que además la de Carolina 
Tohá. Lo que ha hecho Carolina es 
convocar a la primaria, no solo mi- 
rar a los partidos que la apoyan, 
porque esta es una primaria que 
debe ser convocante con el objeto 
de recuperar la esperanza, el creci- 
miento, el reforzamiento de dere- 
chos sociales y la seguridad”. 

El secretario general del PPD, 
José Toro, indicó que “un día un 
diario nos tilda de triunfalistas, al 
día siguiente otro dice que esta- 
mos nerviosos, ni lo uno ni lo otro. 
Nos despertamos todos los días 
con la preocupación de ganar la 
primaria y de que participen mu- 
chas personas. En eso estamos to- 
dos trabajando, en tener una pri- 
maria de excelencia y que la ciuda- 
danía decida la candidata del pro- 
gresismo para primera vuelta” 

  

Diputados acusan 
trato desigual del mandatario 
en gira a Japón 

Mediante una carta dirigida al Presidente de la Repúbli- 
ca, Gabriel Boric, el titular de la Cámara de Diputados, 
José Miguel Castro, manifestó ayer su malestar por dos 
episodios ocurridos en la gira a Japón y China. 

El primero, que tildó de una "exclusión injustificada”, 
fue un almuerzo protocolar al que invitaron a senadores, 

ministros y otras autoridades de la gira, pero no a los   propios de Gabriel Boric 
La casa de dos pisos se ubica en el sector de El Llano, a una cuadra 

de Gran Avenida. La vivienda cuenta con 235 metros cuadrados útiles 
y está en un terreno de 792 metros cuadrados. Se construyó en 1939 y 
el precio que se publicó cuando se puso a la venta es de 13.400 UF 
($524.766.378). Así lo consignó Las Últimas Noticias, diario que, ade- 
más, proyectó que la renovación completa podría tener un costo apro- 
ximado de entre $139.120.000 y $156.510.000. 

Se trata de la casa que ha sido señalada como el lugar a donde iría a 
vivir el Presidente Gabriel Boric, en la comuna de San Miguel. 

Ayer, La Segunda agregó que el mandatario "no ha comprado ningu- 
na casa aún" y que de concretarse la transacción, se haría con recursos 
propios del Presidente. 

Explican desde la colectividad que 
aún no comienza la recolección de 
firmas, ya que tiene que pasar el proce- 
so inicial. Así, el senador podría agregar 
su cuarta militancia en seis años: renun- 
ció a RN en 2019 y luego se fue al Parti- 
do Republicano, para sumarse más 
tarde a los socialcristianos. 

Edwards señaló a "El Mercurio” que 
"proyecto Libertad es un proyecto de 
mediano y largo plazo, lo que significa 
que no vamos a presentar ninguna 
candidatura a ningún puesto de elección 
popular en este ciclo electoral”. 

  

Senador Edwards. 

Añadió que "es un proyecto de ideas de 
libertad, de familia, de defensa de Chile, 
pero también de unidad para una oposi- 
ción que se encuentra en una lucha por la 
hegemonía”. La directiva se compone de 
Edwards como presidente; Cristián Kuns- 
tmann y María Angélica Basualdo como 
vicepresidentes; Francisca llabaca, como 
secretaria general y Fabiola Quitral, como 
tesorera. Cuentan con 123 fundadores. 

diputados Raúl Soto (PPD) y Cristhian Moreira (UDI), 
pese a que integraban la delegación oficial. 

"En el marco de una delegación oficial, no existe ni debe 
existir distinción jerárquica entre diputados y senadores”, 
señala la carta. 

También se expresa una queja porque en la inaugura- 
ción del pabellón de Chile en la Expo Osaka, la totalidad 
de la delegación parlamentaria "fue excluida del ingreso 
junto a vuestra excelencia”, y personal de la organiza- 
ción instó a los parlamentarios a retirarse del recinto 
delimitado por vallas de seguridad, ubicándolos fuera 
del perímetro reservado para autoridades, en condicio- 
nes impropias para representantes de uno de los tres 
poderes del Estado". 26905106 
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